
中小学配餐尴尬背后：

团团餐餐““正正规规军军””失失利利小小饭饭桌桌
时值新一年开学季，省食药监局颁布“新规”，要求中小学校园周围

200米范围内的食品店餐饮店以及食品摊贩要一律持“证”经营。记者调
查发现，目前中小学生的就餐市场主要被个体经营的小饭桌控制，而具
有相应资质、相对更安全的团餐配送企业却一直处在附属地位。这一纸
新规能否为“正规军”带来新机遇？
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“学校的小饭桌名额有限，
只有孩子不在那儿吃了，才能
替出名额。现在不少学校还在
减少校内小饭桌的数量。”济南
市民曾正兰说，她孩子所在的
学校就表示，“我们学校不再开
设学校小饭桌了，将现在已有
的在校吃小饭桌的学生送到毕
业，就不再找配餐公司了。”

其实，以前各中小学大都
有校内食堂，为孩子提供午餐
等用餐服务，但随着食品安全
事故出现后，家长们以及相关
部门对学校的追责，致使学校
慢慢将学校食堂停办，将学生
就餐问题推向了校外市场。正
是在这种背景下，小饭桌应运
而生。

但由于小饭桌大都是个体
经营，且大都不符合相关许可
条件，多年来一直处于“无证经
营”的状态。直到近几年，相关
部门才对“小饭桌”进行备案管
理，将其纳入监管范围。现在每
学期开学前，我省各县(市、区)
食药监局会对辖区内的小饭桌
进行检查，并评定星级。

尽管监管部门加强了对
“小饭桌”的监管，但其食品
安全风险仍然存在。记者在
泉城路附近一家“小饭桌”看
到，“小饭桌”位于一栋老旧
的居民楼上，房间比较狭小，
里 面 摆 满 了 学 生 休 息 用 的
床，厨房更小，而且没有专门
的消毒设备等。

除了个体经营者，不少配
餐企业也看到了这个市场。“应
该说，得有1/3的中小学生中午
需要在外解决用餐问题，就以
济南算，这就是个不小的市
场。”山东松乔餐饮管理有限公
司董事长窦大海给记者算了一
笔账，以30万在校中小学生算
的话，就算10元一份，这样一年
也是几个亿的市场。

2009年，看到这个市场后，
周涛投资30万元成立了一家配
餐公司，目标瞄向中小学生。

“周边的‘小饭桌’分流了大
量的生意，我们的订单一直
不足。”周涛表示，价格低、订
量少令公司很难盈利，如今
他不得不将更多的业务转向
单位配餐，“中小学的订单已
经很少。”

据了解，目前有统一配餐
的学校，大都由学校负责人、家
委会等共同主导进行。周涛表
示，“应该由教育、食药监等主
管部门参与，这样才能更好地
发展，统一配餐不仅利于产业

发展，还能保障安全。”我国近
年来关注青少年营养问题，甚
至每年补贴160亿元用于改善
农村中小学生营养午餐，而配
餐公司的专业化显然更符合这
一思路。

窦大海告诉记者，他所在
的公司也曾给一家重点小学集
中配餐，但只配送了一学期。

“首先我们做的是冷链中
餐，和目前大多数做热链快餐
不同。”最终由于成本等多方面
原因，窦大海还是选择了退出，

“如果是热链配餐，配餐的数量
就有很大的局限性。一般热链
配餐供应量在几千份已经很
大，几千份午餐可能就需要早
晨做，当送到学校学生就餐时，
已经过去了几个小时，在这个
过程中，尤其是夏季，安全风险
很大。冷链快餐就可以克服这
些弊端，可以配送前加热，如果
条件允许，可以在学校加热，这
样既能一次杀菌消毒确保安
全，配送数量和范围的限制也
会更小。”

校内供餐在减少

配餐格局待变

西西王王将将与与中中粮粮开开展展全全产产业业链链式式合合作作
“福王联盟”再塑中国品质，重建消费信心
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本报邹平8月31日讯(记者
马绍栋) 记者从30日举行的中
粮西王玉米油技术与营销创新
研讨会上了解到，双方将在原料
采购、安全控制、内控标准等领
域开展全方位战略合作。

中粮食品有关负责人表示，
食品安全是消费者最关注的话
题，由于食品必须经过原料种植
甚至种子研发到后续加工、仓
储、营销全过程，因此要做到食
品安全且营养健康，必须要有全
产业链支撑。在玉米油行业，只
有中粮、西王是能够实现全程可

控的，因此许多方面都可以展开
交流合作。

“我们双方都具有全产业链
优势，而且双方在玉米油品类上
有共同点，都是非转基因；品牌
定位及价值观也是一致的。”西
王食品股份有限公司相关负责
人表示，牵手中粮决非一时冲
动，此前西王与中粮有过接触和
商讨，研讨会结束后，双方将就
具体合作项目进行对接，内容包
括原料采购、安全控制、质量控
制、技术分享等，双方还打算起
草用于两者内部的内控标准，这

一标准高于国家、行业标准。目
前西王分管部门正跟中粮具体
分管部门就具体项目合作进行
专题研讨。

记者了解到，中国目前玉米
深加工产能在4000万吨左右，可
加工玉米油120万吨左右，西王
村占据60%以上的份额，是公认
的“中国玉米油城”，经过20多年
发展，已经在原料、质量、品牌等
方面积累了明显的优势；而作为
粮油行业“国字号”的中粮集团，
其从田间到餐桌的全产业链模
式也在业内集聚了良好的市场

和品牌优势。与大豆油、棕榈油
相比，玉米油是小油种，但已超
过花生油，成为国内第三大小包
装油品，并抢占了部分转基因大
豆油的市场。

谈及双方合作的意义，西王
食品相关负责人表示，中粮是中
国粮油行业“老大哥”级的知名
企业，西王作为后起的新秀，两
者联手是对玉米油行业乃至整
个粮油产业发展的极大促进。尤
其在食品安全事件频发的当下，
消费者神经异常敏感，西王希望
通过这次合作，吸收双方优势，

实现粮油安全自给自营，共同打
造“中国品质”，恢复中国消费者
对中国品质的信心。

业内人士称，中粮旗下的食
用油品牌是福临门，其合作伙
伴是西王食品，如从两家各取
一字，恰好是“福王”，从产业角
度看，此次“福王结盟”使双方
在玉米油品类中占据了较大的
市场份额，拥有了更大的行业
话语权，有利于促进玉米油行
业健康有序发展，推动产业升
级进步，改变当前的食用油竞争
格局。

参观汇源果汁工厂意外收获

挑食孩子

爱上喝果汁

8岁的菲菲是一名小学二年
级的学生，最让家长头疼的是，她
从小就十分挑食。据菲菲妈妈孙
女士讲，菲菲从小就不爱吃水果
和蔬菜，最喜欢吃各种肉类。让孙
女士想不到的是，这个暑假，向来
对水果不感兴趣的菲菲竟然爱上
了喝汇源果汁，成为每天早餐的
必备饮品。

菲菲的转变，源自7月19日由
本 报 等 单 位 组 织 的“ 食 安 山
东——— 走进企业透明看”消费者
参观活动的首站——— 走进汇源果
汁莱芜生产基地。当天，菲菲和妈
妈与来自省内各地的二十余名消
费者代表一起，走进了全国第一
果汁品牌汇源的莱芜生产基地。

在这里，菲菲听取了生动有
趣的水果与健康知识讲解，并实
地参观了100%果汁灌装生产线，
了解了果汁从原料入厂检验，到
生产到入库等全部生产流程。在
产品展厅，菲菲更是对造型可爱
的果汁产品爱不释手。

“家里不怎么买果汁，质量总
感觉不太放心。这次参观了汇源
的生产基地和加工车间，让我们
了解到安全食品的生产过程，知
道了什么是无菌冷灌装和超高温
瞬时杀菌技术，同时也感受到了
品牌企业的责任意识，汇源100%
果汁不添加任何防腐剂的加工工
艺让我打消了疑虑。”菲菲妈妈表
示，自从参观完工厂后，菲菲就主
动让妈妈买汇源果汁喝，而且从
此形成了每天早餐喝一杯汇源果
汁的好习惯。

对此，营养专家表示，随着生
活水平的提高，人们对营养的关
注与日俱增。而果汁因其营养全
面、更易吸收等特点，受到越来越
多现代人的青睐，成为很多人的每
日必备。为此，中国饮料工业协会
也发出了“爱健康，喝果汁”倡议。

成立于1992年的中国汇源果
汁集团，是国内最为著名的饮料
企业之一。目前汇源果汁已在全
国建立了130多个经营实体，链接
了1000多万亩优质果蔬茶粮等种
植基地，建立了基本遍布全国的
营销网络，构建了一个横跨东西、
纵贯南北的农业产业化经营体
系。

本报讯 近日，全球老牌
私募股权投资机构KKR集团
以24 . 6亿元巨额投资获取肯
德基白羽鸡供应商圣农发展
18%股权，据圣农发展发布的
公告，锁定期为3年。KKR还将
与圣农发展在产业链延伸、海
外业务拓展以及并购等方面进
行深度合作。

KKR全球合伙人兼大中
华区总裁刘海峰表示：“与专注
于 食 品 安 全 的 企 业 合 作 是
KKR在中国投资的重要主题
之一。”“以KKR投资圣农发展
为标志，对私募、风投来说，新
的农业投资机遇或许已经到
来。”北京某私募界人士在接受
采访时表示。

8月28日，德勤中国最新发
布的中国农业发展趋势报告

《变潮涌动——— 全产业链布局
现代农业》指出，中国农业领域
的PE/VC并购投资于2010年
达到近年来峰值，交易量与交
易金额分别冲上最高点29宗和
13 . 58亿美元。在此之后，交易
金额虽然总体回落，交易宗数
却稳居较高水平。

从宏观层面来看，中国国
内农产品巨大需求对农业投资
的价值再次凸显。以白羽鸡行
业为例，鸡肉作为动物蛋白的
重要来源之一，其需求呈快速
增长态势。中国台湾和香港地
区的鸡肉消费约占整个肉制品
消费的近40%，而国内鸡肉消

费仅占17%。中国人均鸡肉消
费量为每年10公斤，相比于美
国的人均43公斤处于较低水
平，仍有较大成长空间。肉鸡生
产向规模化企业集中也已成为
趋势，规模化企业的市场占有
率从2007年的12%增加到目前
的30%，但与美国等成熟市场
95%的集中度相比，仍处于较
低水平。大规模一体化养殖是
确保食品品质和安全的关键。

“从大背景来看，农业投资
的潜力仍有待挖掘。今年农业
很多子行业经过前两年的洗礼
后，已经到了价值洼地，很多上
市公司都有机构抄底、进行产
业链整合的需求，比如今年硅
谷天堂入股通威股份正是契合

这一需求，而食品安全事件的
再次发酵又给私募、风投提供
了良好机遇。所以，今年对私
募、风投来说，都是投资农业的
好时机，特别是畜禽行业。”上
述私募界人士告诉记者。

（宗禾）

投资界

KKR25亿获圣农发展18%股权

私私募募风风投投投投资资农农业业契契机机再再现现
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